Présentation au Conseil national du travail sur « le nouveau projet européen » Patrick Le Hyaric – 6 octobre 2013

Parmi les décisions du dernier congrès du Parti, il y a celle, importante, de poursuivre le travail d'élaboration sur les projets communistes.

C'est à cette fin que le premier Conseil national qui a pris ses fonctions au lendemain du congrès a élu ce que nous appelons un « comité du projet ».

Celui-ci s'est mis au travail depuis. Il s'est attelé, depuis le mois de juin, à une réflexion pour commencer à élaborer « un nouveau projet européen du Parti communiste ».

Nous avions mis en circulation, à la fin du mois d'août, un premier texte comprenant un préambule et répertoriant un certain nombre de questions et d'enjeux que nous jugions décisifs pour élaborer de premiers projets de réponse.

Ceci a servi à quelques débats lors de l'université d'été du PCF et, dans une moindre mesure, lors de celle du Front de gauche, à la Fête de l'Humanité et à quelques initiatives prises dans des départements ou des villes.

Aujourd'hui, nous mettons à votre disposition, en vue de la tenue d'une convention nationale pour « un nouveau projet européen », un document volumineux et copieux pour favoriser ce débat d'élaboration indispensable pour un tel projet.

Ce document sera mis à la disposition des fédérations dès demain, charge à elles de le porter à la connaissance de toutes les organisations du Parti communiste et de toutes les adhérentes et tous les adhérents.

Il sera publié sur le site internet du Parti communiste. Toutes les contributions pour l'enrichir seront également mises à la disposition de toutes et tous à partir du site.

Charge aussi aux fédérations de préparer la participation à la convention nationale qui se tiendra le 16 novembre prochain.

Celle-ci est composée des membres du Conseil national, de deux délégués par fédération désignés à parité, des membres du comité du projet, des camarades qui ont été associés à l'élaboration de ce premier texte ainsi que des invités que nous voulons associer à notre réflexion entre aujourd'hui et le 16 novembre dans le cadre d'auditions.

Entre aujourd'hui et le 16 novembre, une commission de travail sera chargée de prendre en compte toutes les contributions et de travailler au nouveau texte qui sera remis à l'ouverture de la convention.

Au terme de ce travail : - débat des communistes autour du texte -enrichissement de celui-ci - auditions, les travaux de la convention nationale du 16 novembre nous mettront en situation de retenir un texte qui deviendra « le projet européen du Parti communiste ».

Le Conseil national qui se réunira au lendemain de la convention nationale, le 17 novembre, validera les travaux de la convention.

En même temps que nous procéderons à l'élaboration de notre projet, nous proposons d'adopter l'idée de lancer un appel européen « pour changer l'Europe ». Nous voulons combiner le débat, le travail d'élaboration, l'action et le rassemblement à l'échelle de l'Europe.

J'en viens au texte que nous vous remettons.

D'abord la nature du texte. Il s'agit d'une contribution du comité du projet que nous mettons à la disposition du débat. D'autre part, dès son titre, nous voulons donner un sens fort à notre projet : Refonder l'Europe.

Nous montrons d'emblée comment il s'agit d'un combat populaire et de classe de notre temps.

Le texte est composé de deux parties.

Une première partie qui donne un sens politique à notre rejet de l'actuelle construction européenne et à nos propositions de rupture ainsi qu'aux moyens de la transformation.

La seconde partie traite de 18 questions que nous considérons essentielles pour le débat.

La première partie donne le sens de notre critique et contestation de l'actuelle construction européenne qui font valoir les éléments de rupture que nous proposons avec les fondements de classe de l'Europe actuelle.

Nous démontrons en quoi, parce que nous sommes internationalistes, et à cause des interdépendances nouvelles liées à la mondialisation et aux développements de la révolution numérique et informationnelle, nous avons besoin à la fois de solidarité européenne et d'une autre Europe.

Nous montrons ce que serait une Europe refondée.

Nous avançons le concept d'une construction européenne qui serait « une union des nations et de peuples souverains et associés »

Nous lançons un appel à l'action et aux convergences sur 4 exigences essentielles :

- non à l'austérité;
- en finir avec la main mise des marchés financiers sur l'Europe et donc transformer la Banque centrale européenne ;
- les moyens d'une Europe démocratique ;
- non au projet de marché transatlantique.

Enfin, nous montrons quel rôle nouveau pourrait jouer la France avec un autre gouvernement de gauche.

La seconde partie traite de 18 questions. D'emblée nous avons choisi de traiter la question de la démocratie et d'un nouveau système institutionnel puis une série de questions traite du progrès social, de la solidarité, des droits. C'est à la lumière de ces propositions que nous traitons de l'Euro et de la transformation de la Banque centrale européenne, puis nous traitons des politiques de développement et d'emploi (industrie, recherche, université, agriculture...), puis trois questions traitent du rôle de l'Union européenne pour changer la mondialisation, pour changer les relations internationales, pour la paix et le désarmement. Enfin la question 18 traite des propositions que pourrait avancer le Parti communiste pour développer des solidarités d'actions et réfléchir à de nouvelles initiatives politiques pour construire des rassemblements progressistes dans le but de changer l'Europe.